



薄いリボン状のアモルファス金属。長年、このようなリボン状にしか成形できなかった。(日立金属提供)



加工容易な金属ガラス  
大学金属材料研究所牧野研究室では、「金属ガラス」はアモルファス金属の親せきのよなのが、原子個別にランダムに配置された無秩序的な形になっていると構造の違いを説明する。その大きな特徴は「過冷液体状態」である。通常の場合、固体を加熱していくと一定の温度(融点)で液体に変わることに対し、ガラスは、融点以前に、あるかくねる液体状態を示す。通常の液体が、融点によって液体が、最近は-10度C程度までかくなる金属ガラスを見つかった。

## 磁化しやすく、金型での微細加工も

アモルファス金属の発見から約半世紀。現在では機械的特性や敵対特性で既存のアモルファス金属を超える「ポスト・アモルファス」の新材料開発が盛んに進められている。バルク状に加工でき、しなやかな機械的特性を持つ金属ガラスはその一つ。さらに、敵対特性に優れた「ナノ結晶材料」もアモルファス金属から派生した新材料として注目されている。

ナノ結晶は結晶粒径が10ナノ-100ナノmサイズの構造を持ち、アモルファス金属と同様に敵対性に優れる。最近では、鉄系アモルファス金属の弱点だった磁束密度(磁場の強さ)の低さを改善したナノ結晶材料が開発されており、鉄心材料への実用化が期待されている。



取材ノート  
ポスト・アモルファスに注目



東北大学金属材料研究所・牧野研究室での新材料開発の実験風景

この過冷液体状態を利用することで、金属ガラスの二次加工が容易になる例は、

低い温度で軟らかくした金属ガラスに金型を付けることがで

れば、切削すぐの発生を防

ぐためである。このように、

形状加工による用途に適

する。

この問題は、

加工する部品によって

異なる。

たとえば、

形状加工する部品によ

り、

加工する部品によ

り、